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НЕДЕЛИ 

Конференция 
Чернобыльского центра 

В Славутиче состоялась конференция Международного 
чернобыльского центра по проблемам ядерной безопасности, 
радиоактивных отходов и радиоэкологии "Международное со-
трудничество— Чернобылю". Уже третья по счету. Она прохо-
дила под девизом: "Ученые и инженеры — за безопасную атом-
ную энергетику" и была организована при участии Министер-
ства энергетики Украины, Национальной атомной энергогене-
рирующей компании "Энергоатом", Чернобыльской АЭС, Ми-
нистерства энергетики США и Министерства торговли и про-

мышленности Великобритании. 
В программу конференции вошли пленарные и секционные 

заседания, представление стендовых докладов, технические 
туры на объект "Укрытие" и Чернобыльскую АЭС. Ее участни-
ки обсудили проблемы радиационной, ядерной и технической 
безопасности, снятия с эксплуатации ядерных установок, об-
ращения с радиоактивными отходами и отработанным ядер-
ным топливом, аварийного реагирования, международного 
сотрудничества на промплощадке ЧАЭС, экологии зоны отчуж-
дения и радиационно-загрязненных территорий, социально-
экономического развития Славутича и других городов-спутни-
ков"предприятий атомной энергетики, а также медицинские про-
блемы, связанные с атомной энергетикой. 

На конференции выступили с докладами и приветствиями 
академик НАН Украины Валерий Кухарь, первый заместитель 
министра энергетики Украины Михаил Уманец, генеральный 
директор Чернобыльской АЭС Виталий Толстоногое, городс-
кой голова Славутича Владимир Удовиченко, директор Меж-
дународного чернобыльского центра Валерий Глыгало, руко-
водитель делегации США Терри Лэш, руководитель делега-
ции Великобритании Стивен Фойли, представитель правитель-
ства Японии Мишио Акеби, представитель Европейского бан-
ка реконструкции и развития Вине Новак и многие другие. 

По итогам конференции будет издан сборник трудов. 
Отчет о ее работе наша газета опубликует в следующем 

J 1 'Омере. 

вниманию любителей 
футбола 

24 октября 1999 года в 11-00 на городском стадионе состо-
ится футбольный турнир на Кубок Закрытия сезона. В сорев-
нованиях принимакгї участие команды: Пакуля, Ведильцы, 
Славутича и Иванкова. Это первый футбольный турнир такого 
уровня в Славутиче. Принято решение сделать этот турнир 
традиционным, ежегодным. 

ІЛМігИбШ "ПИТОН" 
ЧЕРНИГОВ, ПРОСПЕКТ 
ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ, 89/25 
ТЕЛ. (04622) 7-74-13 

модная женская 
и мужская одежда, 
обувь ведущих 
итальянских фирм, 
стильная обувь 
из Англии 
Dr. Marten's, 
зажигалки Zippo, 
швейцарские часы 
Swatch, 
кожгалантерея 

ВЕКТОР УСТРЕМЛЕНИИ 
О ближних и дальних перспективах станции и города 
шла речь на выездном заседании Правительственной 
комиссии по комплексному решению проблем 
Чернобыльской АЭС 

Заседание проходило прямо 
на станции. Председательство-
вал на нем первый вице-пре-
мьер-министр Украины Анато-
лий Кинах, кстати, впервые по-
сетивший Чернобыльскую АЭС. 
В составе комиссии — около 
двадцати заместителей мини-
стров, представляющих ключе-
вые направления деятельности 
правительства. Назовем только 
руководителей энергетической 
отрасли, прибывших в Черно-
быль: министр энергетики Иван 
Плачков, первый заместитель 
министра энергетики, председа-
тель Государственного департа-
мента Украины по вопросам 
ядерной энергетики Михаил 
Уманец, президент националь-
ной энергогенерирующей компа-
нии "Энергоатом" Николай Дуд-
ченко 

Правительственная комис-
сия обсудила четыре вопроса: о 
ходе выполнения работ по ре-
монту энергоблока №3 Черно-
быльской АЭС; о состоянии дел 
по выводу станции из эксплуа-
тации; о ходе реализации Комп-
лексной программы работ на 
объекте "Укрытие" и плана SIP 
в 1999 году и утверждении про-
граммы на 2000 год; о решении 
социальных проблем, связан-
ных с закрытием станции. 

Ремонт — 
всему голова 

Третий сегодня — кормилец, 
опора, надежда... Назовите его, 
как хотите. И без него худо не 
только персоналу станции и сла-
вутчанам. Без него нынче худо, 
как оказалось, всей Украине. 
Любая статистика, любой соци-
ологический опрос подтвердят 
вам это с большей степенью точ-
ности, нежели самый дотошный 
предвыборный прогноз. Соб-
ственно, в отношении ЧАЭС 
выбирать уже не приходится. 
Надо бороться за кахедый допол-
нительный киловатт-час элект-
роэнергии. Эта мысль пронизы-
вала и доклад главного инжене-
ра станции Юрия Неретина, и 
выступления участников выезд-
ного заседания. 
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Энергоблок № 3 находится 
в ремонте с 1 июля. По ходу ре-
монта возникло отставание от 
намеченного графика. Причина 
отставания — в необходимости 
проведения дополнительных (не 
предусмотренных планом) ра-
бот. С учетом этого обстоятель-
ства разработан новый график 
завершения ремонтной кампа-
нии. 

При проведении работ на 
заключительном этапе принято 
решение заменить корпуса дрос-
сельно-регулирующих клапанов 
по сторонам, а параллельно 
проводить замену технологичес-
ких каналов (ТК), увязывая эти 
работы с ремонтом сварных со-
единений трубопроводов Ду 300. 

Ремонта не бывает без про-
блем. И главные из них — фи-
нансового характера. Дополни-
тельные объемы сварочных ра-
бот по замене арматуры Ду 800 
заметно увеличили дозозатра-
ты. Для организации автомати-
ческой, сварки необходима по-
ставка более мощных источни-
ков питания для оборудования, 
которые стоят 300 тысяч услов-
ных единиц (читай: долларов). 
По причине неполной оплаты 
поставок из России оснастки для 
замены ТК не обеспечена готов-
ность к качественному и своев-
ременному проведению этих 
работ. Для завершения финан-
сирования необходимы еще 200 
тысяч гривен. Нужны также сред-
ства на оплату других первооче-
редных поставок для ремонта... 
Общий объем финансового 
обеспечения ремонтной кампа-
нии оценивается в 11,5 милли-
она гривен. 

Проблемы нашли свое отра-
жение в протокольных решени-
ях. 

Ломать 
нельзя — 
надо строить 

Жизнь приучала нас к иному 
порядку: ломать — не строить. 
Но снятие блоков с эксплуата-
ции — случай особый. Прежде, 
чем снять и сломать , надо со-

• Профнастип (Финляндия) 
- Подкровепьные пленки (Австрия) 
- Утеплитель ISOVER (Финляндия) 
- Водосточная система (Финпяндия) 
По самым НИЗКИМ оптовым ценам! 

ул. Щорса, 12, оф. 10, т./Ф- (04622) 444-13 
Черниговский филиал ЧП "Компания Интербуд" 

здать целый ряд новых объек-
тов, необходимых для обеспече-
ния ядерной и экологической 
безопасности промплощадки. 
Среди таких объектов выделя-
ются промышленно-отопитель-
ная котельная (ПОК), хранили-
ще отработанного ядерного топ-
лива (ХОЯТ-2), завод по перера-
ботке жидких радиоактивных от-
ходов (ЗПЖРО), промышленный 
комплекс по переработке твер-
дых радиоактивных отходов 
(ПКТРАО). Воплощение проек-
тов по их сооружению осуществ-
ляется с зарубежной помощью. 

Докладывая о ходе реализа-
ции международных проектов, 
заместитель генерального ди-
ректора станции Александр 
Скрипов заострил внимание 
присутствующих на трех про-
блемных моментах. На обеспе-
чении вклада Украины в проек-
ты. На отсутствии четкого меха-
низма в вопросах налогообложе-
ния зарубежной технической 
помощи. И, наконец, на следую-
щем. 

Нет комплексного управле-
ния снятием с эксплуатации Чер-
нобыльской АЭС. А есть набор 
работ, финансируемых из раз-
личных источников. Это приво-
дит к тому, что не всё учитыва-
ется и координируется. Напри-
мер, ни одним проектом не пре-
дусматривается сооружение 
хранилища для долгоживущих 
низко- и среднеактивных радио-
активных отходов. 

И вообще: к чему движемся? 
В какигхрокм будем осуществ-
лять вывод из эксплуатации бло-
ков? По какому плану? Такие 
нериторические вопросы задали 
участники заседания. 

Как объяснил докладчик, 
речь идет о ближайших 15 годах, 
а дальше будет видно. Какого-
либо целевого документа нет. 
Есть концепция. 

— Отсутствует стратегия 
снятия с эксплуатации, — сказал 
председатель Государственной 
администрации ядерного регу-
лирования Александр Смышля-
ев. — Ни в одной стране мира 
не принимают проекта снятия, 
но принимают стратегию. 

Отчего так? Многие вопросы 
специалисты оставляют на ус-

Обл. СТК (ДОСААФ) 
в Чернигове приглашает 

на КУРСЫ ВОДИТЕЛЕМ 

стоимость обучения • 175 грн. 
Начало занятий: 

дневная группа - 1 ноября 
вечерняя группа - 4 ноября 
телерадиомастера - 15 ноября 

лиц. ПЛД-П №268098 от 10.06.97 
ул. Комсомольская, 49, к. 20, 
т е л . 4 - 0 0 - 4 2 

мотрение будущего поколения, 
которое будет вооружено новы-
ми технологиями и само примет 
лучшее решение. 

Но вернемся к конкретным 
проектам дня. Сооружение ПОК 
стоит 28 млн. долларов США, из 
которых вклад украинской сторо-
ны составляет 7,5 млн. долла-
ров. Проект ХОЯТ-2 оценивает-
ся в 66 млн. экю со вкладом Ук-
раины более 11 млн. долларов. 
Бюджет строительства ЗПЖРО 
— 19,7 млн. евро при вкладе 
нашей страны в размере 0,7 
млн. долларов. Планируемый 
бюджет строительства ПКТРАО 
— более 40 млн. евро. Украине 
предстоит внести около полуто-
ра млн. долларов. Украинский 
вклад во все проекты связан с 
выполнением работ по подго-
товке стройплощадок, включая 
создание инфраструктуры для 
объектов строительства. То есть 
эти работы являются первооче-
редными в технологическом цик-
ле строительства объектов для 
снятия АЭС с эксплуатации. 

Каково же реальное поло-
жение дел? Из заявленных Ми-
нэнерго 157 млн. гривен на 
обеспечение украинского вкла-
да в проекты в Госбюджет 1999 
года было включено 34,5 млн. 
гривен. Таким образом, вопрос 
остается открытым. В следую-
щем году ситуация с обеспече-
нием финансирования украин-
ской части проектов, по-види-
мому, не изменится к лучшему, 
поскольку бюджетная заявка 
Минэнерго по этому вопросу не 
учтена в предельных объемах 
расходов Государственного 
бюджета на 2000 год. 

Чем это чревато? В случае 
невыполнения нашей страной 
обязательств "больш'ая семер-
ка" и Европейское сообщество 
могут просто-напросто прекра-
тить финансирование проек-
тов по снятию с эксплуатации 
ЧАЭС на общую сумму около 
154 млн. долларов и снизить 
интерес к реализации плана 
SIP. При этом Украина оста-
нется один на один с пробле-
мами станции и ликвидации 
последствий аварии. 

(Окончание на стр.3) 

- Краски масляные 
МА-15, МА-25; 

- эмали ПФ-115, ПФ-266; 
- лак БТ-577; 
- грунт ПФ-0195; 
- олифа; 
- уайт-спирит; 
- шпаклевки; 
- побелка 
и др. сопутствующая пр-ция 

ЛОГРАН-̂ О* 
Чернигов, W 
уп. Днепровская, 20, 
т . 2-80-79, 2-80-68 
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Рішення міської ради 
На підставі заяв громадян, згідно ст.16 Закону України "Про ви-

бори Президента України", міська рада вирішила: 
внести зміни до рішення міської ради від 07.09.99 № 103-17-ХХІІІ 

"Про утворення дільничних виборчих комісій по виборах Президен-
та України". 

Із складу дільничних виборчих комісій виборчих дільниць 
виведені: 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №1 
Селтіщева Олександра Івановича; 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № 2 
Петрук Наталію Дмитрівну; 
Ерікайкіна Ігора Федоровича; • 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № З 
Петрука Юрія Леонідовича; 
Красікова Сергія Акимовича; 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № 4 
Голову комісії: 
Островика Олександра Федоровича; 
Мурсалова Алі Велійовича; 
Черняк Тамару Миколаївну; > 

-г 
Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № 5 
Секретаря комісії: 
Муляр Галину Михайлівну; 
Глувко Тамару Михайлівну; 
Баришевську Ніну Григорівну; 

Виборча дільнична комісія виборчої дільниці № 6 
Голову комісії: 
Смульченко Зінаїду Григорівну; 
Яковенка Валентина Петровича; 
Єгоренка Юрій Олександровича; 

До складу дільничних виборчих комісій виборчих дільниць 
введені: 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №1 
(центр — приміщення загальноосвітньої середньої школи №1) 
Рустамову Галину Володимирівну — медичну сестру середньої 

школи № 4, позапартійну, т.2-06-08. 
Від міського голови. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №2 
(центр — приміщення загальноосвітньої школи № 2) 
Свистунову Надію Михайлівну — економіста управління житло-

во-комунального господарства, т.2-55-26, позапартійну. 
Від міського голови. 
Волченкову Валентину Михайлівну — безробітну, позапартійну, 

т.2-40-76. 
Від міського голови. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № З 
(центр — приміщення загальної школи №3) 
Андреєнкову Оксану Олександрівну — лаборанта середньої шко-

ли №3, позапортійну, т.2-41 -08 
Від міського голови. 
Безлюда Ніну Володиміровну — ліфтер управління житлово-ко-

мунального господарства, позапортійну, т.2-84-03, 6-13-45. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № 4 
(центр — приміщення будинку культури "Енергія") 
Козакова Олега Дмитровича — пенсіонера, позапартійного, т.2-

11-57. 
Від міського голови 
Смілевську Галину Яківну — голову міського товариства Черво-

ного Хреста, безпартійну, т.2-66-27. 
Від міського голови. 
Козак Ольгу Іванівну—помічника санітарного лікаря санітар-

но- епідеміологічної станції, позапартійну. 
Від міського голови. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №5 
(центр — приміщення Кіно-концертного комплексу) 
Секретарем комісії: 
Скоробагатько Ірину Вікторівну — секретаря Кіно-концертного 

комплексу, позапартійну, т.2-29-60. 
Від міського голови. 
Тукмачову Любов Тимофіївну —головного адміністратора, Кіно-

концертного, комплексу, т.2-36-22, позапартійну. 
Від міського голови. 
Коноваленко Ольгу Яківну — заступника директора Кіно-кон-

цертного комплексу по адміністративно-господарській частині, т.2-
99-60, позапартійну. 

Від міського голови. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №6 
(центр — приміщення культурно-оздоровчого комплексу с.Лісне) 
Ріт Ірину Володимирівну — інспектора по розселенню управлін-

ня житлово- комунального господарства, позапартійну, т.6-36-58. 
Від міського голови. 
Ларіонову Ларису Миколаївну — завідуючу гуртожитком управл-

іння житлово-комунального господарства, позапартійну, т.6-31-
02. 

Від міського голови. 
Мінкіну Орину Вячеславівну — інженера по техніці безпеки 

тресту "Славутичатоменергобуд", позапартійну, т. 6-33-05. 
Від міського голови. 

3.Перевести із членів дільничних виборчих комісій виборчих 
дільниць: 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці № 4 
(центр — приміщення будинку культури "Енергія") 
Головою комісії: 
Нєвулєнє Ірину Леонідівну — помічника керуючого справами 

виконкому, позапартійну, т.2-08-66. 
Від міського голови. 

Дільнична виборча комісія виборчої дільниці №6 
(центр — приміщення культурно-оздоровчогО комплексу с.Лісне) 
Головою комісії: Ч А ' - 4 

Дяченко Еліну Юріївну — начальника відділу охброниТіраці тре-
сту "Славутичатоменергобуд", позапартійну, т.2-70-86, 6-^3-05^ ' 

Від Київської обласної організації Селянської партії Україні, 

ПРЕЗИДЕНТ І СУСПІЛЬСТВО 
Вісім років незалежності 

дають змогу проаналізувати 
пройдений шлях і окреслити 

ті напрямки, якими ще 
потрібно пройти до розвину-

тої держави. Особливо це 
необхідно зробити саме нині, 

в період підготовки до 
виборів Президента України, 

тому що з ним пов'язані всі 
суспільні процеси. Слід 

усвідомити багато речей, що 
стосуються діяльності 

Президента України. 
Варто розібратися в тому, яка 

форма правління діє в нас, які пол-
ітичні системи є в світі. Історична 
практика довела, що найбільш кла-
сичними є: президентське правлін-
ня, парламентська республіка, кон-
ституційна монархія. Яскравим 
представником президентського 
правління є Сполучені Штати Аме-
рики, де президент виступає одно-
осібним керівником виконавчої вла-
ди, і де практично відсутнє таке по-
няття, як уряд. Президентська ад-
міністрація виконує всі необхідні 
функції виконавчої влади, а прези-
дент є її керівником. Хоча, якщо го-
ворити вже зовсім прескіпливо, то 
в чистому вигляді не можна визна-
чити, що це президентське правлі-
ння, тому що діє конгрес, який має 
певні повноваження і тим чи іншим 
чином впливає на виконавчі струк-
тури. Прикладом парламентської 
форми управління є Німеччина, де 
главу уряду (канцлера) і сам уряд 
обирає парламент. Головне - дот-
римуватися принципу розподілу 
влади на виконавчу,законодавчу] 
судову з чіткою системою їх 
функцій. 

Наша країна обрала форму 
президентсько-парламентської 
республіки. Згідно з цією формою 
президент є главою держави і вис-
тупає від її імені. 

Далі ми проаналізуємо, які ж 
права та обов'язки в президента і 
які у законодавчої впади. Саме тут 
існує протиріччя, що не дає зі̂ ото 
ефективно відпрацювати моделі 
держави. За чинною Конституцією 
президент не є главою виконавчої 
влади, але це зовсім не значить, що 
він не має впливу на неї. Президент 
вносить до парламенту свої пропо-
зиції щодо кандидатури на посаду 
прм'єр-міністра, призначає за по-
данням останнього міністрів. На 
визначальних напрямках прези-
дент має абсолютний вплив на ви-
конавчу владу і через її кадри може 
провести будь-яку свою пропози-
цію, будь-яку свою програму, хоча 
це компетенція Уряду. 

Проте, на жаль, за цей час не 
був прийнятий закон про Кабінет 
міністрів. І тут виникає багато про-
блем. На мій поглад, головна з них 
- це існування двох команд- Прези-
дентської адміністрації і Кабінету 
міністрів. 

Потужній апарат презодентсь-
кої адміністрації впливає на хід 
подій і прийняття управлінських 
рішень. І тут теж повинен бути чіткий 
розподіл компетенцій. Положення 
про адміністрацію президента не-
обхідно відпрацювати так, щоб у неї 
не було можливості якимось чином 
управляти урядом. Це дуже важли-
во. Чому? Бо в багатьох випадках 
спрацьовує така схема:приймають 
рішення в адміністрації президен-
та, потім передають їх до уряду, 
який реалізує ці рішення, а в резуль-
таті виходить, що за провал в тому 
чи іншому питанні, відповідає ос-
танній. А той, хто приймав рішен-
ня, залишається в стороні. Це сут-
тєве протиріччя, що обов'язково 
треба усувати. І командою Прези-
дента багато зроблено для того, 
щоб такий розподіл компетенцій 
здійснити і щоб уряд був само-
стійний. 

До того ж іде постійний процес 
формування команди виконавчої 
влади і на рівні областей, що дає 
можливість мати дієву їївертикаль: 
обласні адміністрації, районні адм-
іністрації. Раніше в адміністраціях 
були люди, призначені Президен-
том, які виступали проти його лінії. 
Це був нонсенс. Нині в областях 
працюють люди, які можуть зада-
вати тон в політиці. А відомо, що 
розквіт України можливий тільки 
через розвиток областей, районів, 
міст, селищ, сіл. Якщо ми це зрозу-
міємо, то зовсім по - іншому буде-

мо ставитися до проблеми децен-
тралізації влади. 

Ми підійшли до теми самовря-
дування в Україні. Попри все, вда-
лося створити модель самовряду-
вання, усвідомити необхідність цієї 
моделі. При Президенті створена і 
активно діє Координаційна рада з 
проблем самоврядування. Нині 
рівень людей, які трудяться в 
міських , селищних, сільських ра-
дах, значно зріс: вони вже не чека-
ють вказівок зверху. 

Висновок: є ефективно діюча 
система виконавчої влади, однак 
в неї ще потрібно вносити певні 
зміни, розвиваючи самовряду-
вання, підвищуючи компе-
тентність на всіх її рівнях. Разом 
з тим виконавча влада не може 
діяти одноосібно, а тільки в сис-
темі влад. Тому виникла пробле-
ма створення моделі взаємовід-
носин між виконавчою, законо-
давчою і судовою владами. 

Знову повернемося до розгля-
ду інституту президентства. Закін-
чується другий президентський 
термін в Україні. Як можемо ми сьо-
годні оцінити роль діючого Прези-
дента? Чи були успіхи за цей пері-
од? Чи було логічне продовження 
політики президентів, 'ії спад-
коємність? Треба спокійно і об-
'єктивно відповісти на ці питання. 
Саме при першому Президенті 
Л.М.Кравчуку відбулося найважли-
віше - з'явилася держава Україна, 
була захищена її незалежність. Це 
був свідомий вибір. Ми тільки не 
уявляли, наскільки це буде тяжко. 
Але давайте дамо об'єктивну оцін-
ку цьому факторові - чому тяжко, 
чи могло бути інакше? Перш за все 
розпад СРСР - цей величезний пол-
ітичний процес - не міг минути без-
слідно, тому що зачіпав дуже бага-
то людських доль, наступав на інте-
реси багатьох політиків, які втрача-
ли дуже багато, і звісно, боролися 
проти цього, маючи засоби для цієї 
боротьби. 

Велике наше завоювання в 
тому, що цей процес для України 
минув мирним шляхом. З держави 
одного типу ми отримали зовсім 
іншу державу - на ринкових заса-
дах. Економіка Радянського Союзу 
була розірвана на шматочки, ство-
рилися економіки незалежних 
країн. До цього додався процес 
реформування - з адміністративно-
командної, планової економіки ми 
переходили на ринкові засади. 

Сьогодні ми ще знаходимося 
на низькому рівні розуміння всієї 
ринкової системи, ринкових відно-
син і тільки-но доходимо до її сприй-
няття. Ці процеси, на жаль, прохо-
дять в Україні, як на мій погляд, 
повіїїьно, можна було б набагато 
більше зробити за ці роки. А може, 
саме таким чином ми зберегли мир 
і спокій в країні? 

Хотів би підкреслити, що та пол-
ітика дістала логічне продовження 
в діяльності другого Президента. 
Це велике завоювання. Символіч-
но, що сьогодні перший Президент 
підтримує діючого на нинішніх ви-
борах, а це свідчить і про те, що,-
незважаючи на помилки , незгоди, 
втрати, які ми мали, країна йде кур-
сом реформування і пошуку моделі 
соціальної, демократичної, право-
вої держави. 

Несправедливі звинувачення 
на адресу діючого Президента, що 
ми не відразу стали щасливими. І 
якщо ми не розуміли цього раніше, 
то треба віддати належне йому 
нині, коли збережений мир і спокій 
в державі. 

Якщо говорити про можливості 
президента, то вони великі , але 
все-таки є одна сфера - відносини 
між виконавчою владою, Президен-
том України і парламентом - зако-
нодавчою гілкою влади, що не вре-
гульована до цього часу. Звісно, що 
закони практично окреслюють ту 
модель держави, що є на сьо-
годнішній день. Чи можемо ми нині 
сказати, що в нашому суспільстві є 
ефективні закони, які створюють 
найбільш сприятливі умови для 
реалізації положень Конституції і 
побудови цивілізованої держави? 
На превеликий жаль, ні. 

Ідеальна схема, яка повинна 
бути, це та, коли є "контрольний 
пакет" управління державою. Це 
означає, що в усіх гілок влади одна 
політична і соціальна орієнтація: 

Логічно І і Конституція дає таке 
право/, коли із законодавчою ініціа-
тивою виступає виконавча влада, 
тобто вона бере на себе відпрацю-
вання програми соціально-економ-
ічного розвитку, а парламент 
підтверджує це прийняттям відпо-
відних законів. З одного боку, по-
трібно поставити в заслугу діючо-
му Президенту, і уряду те, що в нас 
з'явилась Програма "Україна 2010". 
Дуже багато критики вона зазнає і, 
може, десь справедливої. Я особи-
сто вносив пропозиції про внесен-
ня до неї деяких розділів і змін. Ця 
програма є програмою Президен-
та, програмою уряду, але вона не 
зафіксована як державна програ-
ма. І в той же час розробляється 
ще одна. Але повинен бути здоро-
вий глузд і єдина сфера розробки і 
прийняття таких програм. Чому б 
не об'єднатися, відкинувши амбіції, 
а об'єднавшись навколо ідеї дер-
жавності, попрацювати на єдину 
програму, взявши за основу те, що 
напрацьоване не тільки урядом і 
парламентом, а й провідними вче-
ними України, використавши досвід 
тих країн, котрі вже досягли певних 
позитивних результатів. Маю на 
увазі Польщу, Чехію, країни При-
балтики. Чому ж це поки неможли-
во в нас ? Тому, що парламент-це 
відображення нашого суспільства, 
що нагадує лебедя, рака і щуку. 

У такому стані ніхто нічого і ніко-
ли в історії не досягав. Бо якщо взя-
ти приклад Росії і ті війни, які там 
йдуть, чи Білорусь, де проходять не 
менш складні процеси, хіба вони 
дали результати? Все-таки 
найбільш мудрою можна назвати 
діяльність саме нашого Президен-
та Л.Д.Кучми, який не вдався до 
авторитарних методів і намагаєть-
ся вирішувати проблеми демокра-
тичним шляхом. 

Кажуть, в Україні немає сво-
боди слова, немає демократії. Це 
несправедливо. Скажіть, будь 
ласка, хто потерпів від того, що 
пишуть і кажуть засоби масової 
інформації про політику Прези-
дента і уряду ? І в цьому є велике 
завоювання України і особиста 
заслуга її Президента, що в нас 
існує свобода слова. 

Велике завоювання України і в 
утворенні "Злагоди". Це альтерна-
тива "броунівському руху", в нашій 
політиці. "Злагода" - це посередник 
між владою і людьми. Основне -
знайти соціально-економічний ме-
ханізм впливу людей через потужне 
громадсько-політичне об'єднання 
на державну політику. Таке об-
'єднання можливе і при наступних 
виборах до Верховної Ради. Саме 
в "Злагоді" з повним порозумінням 
співпрацюють сьогодні і є співголо-
вами перший Президент України 
Л.М.Кравчук і другий голова Вер-
ховної ради І.С. Плющ, і нині дію-
чий Прем'єр-міністр В.П.Пустовой-
тенко. В них єдина позиція з Пре-
зидентом України. А чи може бути 
таким же одностайним в своїй 
діяльності і наш парламент ? Може. 
Найяскравіший приклад - прийнят-
тя Конституції України. А є прикла-
ди ще ? Є. Коли парламент об-
'єднується проти Президента і при 
подоланні вета на той чи інший за-
кон збирає дві третини голосів. 
Чому з інших питань немає такої од-
ностайності ? Таку можливісь по-
розуміння з парламентом матиме 
Президент, якщо буде обраний на 
другий термін. І не тільки він, а й 
депутати Верховної Ради. 

А чи можлива взагалі ефектив-
на модель влади в Україні ? Поки 
ні. Що, на мій погляд, потрібно зро-
бити? 

Перш за все, мати двопалат-
ний парламент. Тим самим не 
тільки підсилиться ефективність 
законодавчої діяльності, а вона 
буде більш продуманою, виваже-
ною, концентрованою, допоможе 
вирішити проблему рівного пред-
ставництва і рівних можливостей 
регіонів. 

Ще одне слід законодавчо зак-
ріпити - вибори губернаторів. Зі 
мною багато фахівців у цьому не 
погоджуються. Для реалізації будь-
якої програми, як я вважаю, про-
трібне кадрове забезпечення - доб-
ре підготовлені, високопрофесійні 
спеціалісти. Нам бракує, що не всі 
ділянки управління очолюють такі 
люди. А чи є можливість для цього 

? Є, і це можна довести багатьма 
прикладами. Але механізм утво-
рення інституту губернаторів пови-
нен бути більш демократичним, 
конкурентоздатним, що зменшить 
вплив на цей процес фінансових 
олігархів, фошей. Хочу запропону-
вати такий варіант: Президент при-
значає головою обласнбї адмініст-
рації того, хто був обраний сесією 
обласної ради. Можна залишити і 
стару схему, але Президент при 
призначенні голів облрайдержадм-
іністрацій повинен радитися, вра-
ховувати думку владних і політич-
них структур регіонів. Це, в свою 
чергу, посилило б відповідальність 
регіональних лідерів за соціально-
економічний стан областей і рай-
онів та розвиток самоврядування. 

Тепер поговоримо про вищі 
щабелі виконавчої влади..Тут мож-
на розглянути ще одну ідею - ство-
рення коаліційного уряду, врахував-
ши при призначенні міністрів про-
позиції парламентських фракцій і 
груп, політичних сил, найбільш відо-
мих в Україні політиків. Все зале-
жить від того, яким чином будуть 
висловлені їхні пропозиції. Але при 
цьому й вони мають нести відпові-
дальність за результати діяпьноЬті 
призначеного таким чином вищого 
ешелону виконавчої влади 

Яким же може бути найбільш 
раціональний варіант ? Це Прези-
дент на чолі партії, яка перемагає 
на виборах до Верховної Ради, і 
таким чином вона отримує "конт-
рольний пакет" управління. " і ' 
воно і є в багатьох країнах ЗахоД^1 

в Сполучених Штатах Америки, в 
тих же Німеччині, Франції, яка за 
моделлю найбільш схожа на Украї-
ну, в республіках, які були раніше в 
соціалістичній системі: Полйиі, 
Литві. Це дає змогу виконавчій 
структурі найкоротшим шляхом, 
без стресів брати на себе відпові-
дальність за відпрацювання і 
здійснення тієї чи іншої програми 
розвитку, а парламенту без зволі-
кань її приймати. Тоді кожен на 
своєму рівні нестиме відпові-
дальність за соціально-економіч-
ний стан країни 

Нова система державного уп-
равління в Україні має бути ство-
рена шляхом проведення адмініст-
ративної реформи. Бо існуюча си-
стема є внутрішньо суперечливою, 
гальмує розвиток країни. В ході про-
ведення цієї реформи, як на мій 
погляд, повинен бути розв'язаний 
цілий ряд завдань: формур_ 'я 
ефективної організації викок^^ьї 
влади, як на центральному, так і на 
місцевих рівнях управління; форму-
вання сучасної системи місцевого 
самоврядування; запровадження 
нової ідеології функціонування ви-
конавчої влади і органів місцевого 
самоврядування, спрямованих на 
забезпечення реалізації прав і сво-
бод громадян; організація на нових 
засадах державної служіби та служ-
би в органах місцевого самовряду-
вання; створення сучасної системи 
підготовки та перепідготовки управ-
лінських кадрів; запровадження ра-
ціонального адміністративно-тери-
торіального устрою. 

При цьому має відбуватися 
не сліпе скорочення штатів, а 
функціональна перебудова уп-
равління на основі системного 
підходу. При цьому державна 
"машина", не повинна гальмува-
ти, а тим більше зупинятися, бо 
в нас немає часу на ці зупинки. 
Треба постійно рухатися вперед, 
щоб вийти з критичного соціаль-
но-економічного стану і почати 
шлях до розвитку держави. 

Треті вибцри Президента бу-
дуть не просто виборами керівни-
ка держави, а вибором стратегіч-
ного шляху розвитку країни. Це наш 
іспит на зрілість. Хотілося б, щоб 
цей іспит ми склали успішно. Саме 
від цього залежить майбутнє Украї-
ни. Щоб кожен з нас з часом, або 
наші діти, могли сказати просто, без 
усіляких додаткових слів: "Моя дер-
жава, моя Україна, мій Президент!" 
Саме без усяких додатків: незалеж-
на, суверенна,соборна, бо це буде 
зрозуміле і так. 

Володимир УДОВИЧЕНКО, 
Славутицький міський 

голова, голова Асоціації міст 
Київщини, доктор економічних 

< наук. 
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ВЕКТОР УСТРЕМЛЕНИИ 
Объект 

"Укрытие": 
работы и 
заботы 

На заседание комиссии вы-
носятся вопросы нерешенные. И 
для реляций о достижениях 
здесь времени совсем мало. 
Потому-то разговор и бьет по 
болевым точкам: не в бровь, так 
в глаз. 

Как реализуются Комплекс-
ная программа работ на объек-
те "Укрытие" и план SIP в 1999 
году? Докладчик, заместитель 
генерального директора Черно-
быльской АЭС, начальник 
объекта "Укрытие" Валентин 
Купный и ораторы говорили о 
неудовлетворительном осуще-
ствлении мероприятий из-за 
плохого финансового обеспече-
ния. 

— Не дай Бог, что произой-
дет на 'Укрытии": взбудоражит 
весь мир, — заметил академик 
Виктор Барьяхтар. 

Озабоченность известного 
физика-ядерщика понятйа. Но 
как вложиться широким идеям 
безопасности в прокрустово 
ложе урезанного по многим ста-
тьям бюджета? Согласно Комп-
лексной программе на 1999 год 

оэ.мнимальные потребности на 
оведение научно-исследова-

"тельских и опытно-конструктор-
ских работ, текущую эксплуата-
цию объекта (обеспечение необ-
ходимого уровня ядерной,ради-
ационной и пожарной безопас-
ности, зарплата и социальные 
выплаты) составляют 42 млн. 
гривен. В Госбюджете же пре-
дусмотрено меньше 35 млн. ( в 
том числе на капиталовложения 
около 3 млн. и на работы обще-
государственного значения, вы-
полняемые МНТЦ "Укрытие", — 
2,5 млн. гривен). 

В связи с международными 

соглашениями по плану SIP, 
финансируемому под патрона-
том Европейского банка рекон-
струкции и развития из между-
народного Чернобыльского фон-
да "Укрытие"(МЧФ), Украина 
обязалась внести в МЧФ 50 млн. 
долларов США в виде имуще-
ства, работ и другим образом. За 
два года наш вклад должен был 
составить 13 млн. долларов, но 
фактически он пока составляет 
7,2 млн. 

Проектом Комплексной про-
граммы работ на объекте "Укры-
тие" на 2000 год, с учетом воз-
растания цен и выполнением 
предписаний надзорного органа, 
затраты предусматриваются 
большими, чем в текущем году: 
72,5 млн. гривен, в том числе 23 
млн. гривен на финансирование 
вклаДа Украины в реализацию 
проектов SIP. 

Обсуждая проект Комплекс-
ной программы, участники засе-
дания подчеркивали, что реше-
ние проблемы "Укрытия", и как 
первый этап на этом пути — ре-
ализации SIP, является одним 
из приоритетных государствен-
ных интересов. Воплощение SIP 
в значительной мере зависит от 
выполнения Украиной взятых на 
себя международных обяза-
тельств, в частности, финансо-
вых. 

Комиссия также утвердила 
Концепцию обращения с радио-
активными отходами объекта 
"Укрытие". 

Не могу не рассказать чита-
телям, что по инициативе веду-
щего специалиста объекта "Ук-
рытие" Владимира Щербины 
среди членов комиссии была 
распространена записка "Эф-
фективное и ускоренное реше-
ние проблем ЧАЭС, объекта "Ук-
рытие", Славутича". Предложе-
ние опытного специалиста сво-
дится к следующему. Преобра-
зование "Саркофага" в экологи-
чески безопасную систему идет, 
так сказать, с западного направ-
ления, то есть самого радиаци-
онно-опасного, поскольку это 

направление главного следа 
чернобыльского выброса 1986 
года. А почему бы не изменить 
направление преобразований и 
не подойти к объекту с востока? 
То есть со стороны остановлен-
ных блоков №№ 1 и 2 и останав-
ливаемого блока № 3? После 
останова последнего блока ос-
вобождается гигантская по 
объему инфраструктура. Связав 
ее с "Укрытием", можно создать 
единый комплекс преобразова-
ния ЧАЭС: объект "Укрытие" — 
снятие энергоблоков с эксплуа-
тации. По мнению автора, пред-
ложение даст материальный 
выигрыш и поможет лучше ре-
шить проблему занятости персо-
нала станции. 

Завершая главу, сообщу, что 
по последнему вопросу повест-
ки дня с докладом выступил го-
родской голова Славутича Вла-
димир Удовиченко. Он акценти-
ровал внимание на социальных 
проблемах, связанных с закры-
тием Чернобыльской АЭС. И 
чтобы не скомкать в нынешнем 
отчете животрепещущие вопро-
сы, поговорим на эту тему в дру-
гой раз. 

Задание 
на дом 

В пресс-релизе, распростра-
ненном среди журналистов, при-
сутствовавших на заседании, 
отмечалось, что несмотря на 
финансовую помощь Запада в 
вопросах закрытия ЧАЭС, эта 
помощь недостаточна. Пока что 
реально она запланирована в 
объеме около 710 млн. долла-
ров США — на реализацию про-
ектов плана SIP и около 650 млн. 
долларов ( в докладе главного 
инженера станции эта цифра 
колеблется, по уточненной оцен-
ке международных экспертов, 
между 590 млн. (минимум!) и 673 
миллионами (максимум!) долла-
ров США) — на снятие энерго-
блоков с эксплуатации. Не опре-

0> 

делены источники финансиро-
вание затрат на решение соци-
альных проблем, связанных с 
закрытием ЧАЭС. В таких усло-
виях появление вблизи Славути-
ча любого прибыльного пред-
приятия могло бы существенно 
помочь накоплению средств для 
реализации проектов относи-
тельно Чернобыльской станции, 
для создания компенсирующих 
рабочих мест. Вот почему жур-
налисты с повышенным интере-
сом ожидали обсуждения вопро-
са о создании Припятской газо-
паротурбинной электростанции. 
Но после перерыва в заседании 
по предложению председатель-
ствовавшего вопрос был снят с 
обсуждения как не готовый к рас-
смотрению. 

Тем, кто рассматривает, — 
виднее. И все же несколько 
слов о самой идее. Припятская 
газопаротурбинная позволит 
частично или полностью ком-
пенсировать электрические 
мощности, теряемые с закрыти-
ем ЧАЭС. Концепция создания 
станции разработана Админис-
трацией зоны отчуждения и бе-
зусловного (обязательного) от-
селения МЧС Украины, Россий-
ским научным центром "Курча-
товский институт", МНТЦ "Укры-
тие" НАН Украины, ОАТ "Оргэ-
нергострой", РАО "Газпром" и 
Киевским институтом "Энерго-
проект" и содержит рекоменда-
ции по замещению потерь про-
изводства электроэнергии 
вследствие вывода из эксплуа-
тации энергоблоков Черно-
быльской АЭС путем строитель-
ства газопаротурбинной элект-
ростанции, экономические 
оценки, предложения по орга-
низации работ, связанных с ре-
ализацией программы строи-
тельства... 

Рассказал бы еще что-ни-
будь, но на этом современный 
летописец-прессрелизец умол-
кает. Дождемся, что к чему. Не 
создаются летописи второпях 

Виктор КАПУСТА 

РОССИЯНЕ. ПОХОЖЕ, 
СНОВА ПОВОРАЧИВАЮТСЯ 
ЛИЦОМ К "УКРЫТИЮ"... 

Качественно новый подход в отношении России к стратегии 
преобразования чернобыльского объекта "Укрытие" наметил-
ся недавно во время представительного совещания в Российс-
ком научном центре "Курчатовский институт" (Москва). Оно было 
инициировано Европейским Банком реконструкции и развития 
при поддержке объекта "Укрытие" с целью привлечения веду-
щих специализированных научно-исследовательских и конст-
рукторских учреждений РФ к реализации Плана закупок и пре-
доставления услуг в рамках стабилизационных работ в объек-
те, которые финансируются за счет донорских средств запад-
ных стран (SIP). 

В свое время российская сторона официально высказалась 
в том плане, что она имеет право участвовать в качестве доно-
ра Чернобыльского Фонда "Укрытие" ЕБРР даже не за счет пря-
мых донорских вкладов, а с учетом своего активного участия в 
ликвидации последствий чернобыльской аварии и дальнейших 
научно-исследовательских работ на разрушенном блоке. В 
принципе, можно уважить такую позицию. Но времена меняют-
ся, да и "саркофаг" тоже. 

—То, что российские организации не так активно участвуют 
в работах по Плану SIP как хотелось бы, прежде всего невы-
годно для них самих, — говорит участник московской встречи, 
заместитель генерального директора ЧАЭС по объекту "Укры-
тие" Валентин Купный. — Ведь нужно давать себе отчет в том, 
что украинское правительство и международное сообщество 
приняли стратегию преобразования "ОУ", и мы от нее уже не 
отступим. К счастью, большинство учреждений Российской 
Федерации, с которыми мы налаживаем контакты, понимают 
необходимость и взаимовыгодность переориентации в нашу 
сторону. Тем более опыт россиян в ходе ликвидации послед-
ствий аварии трудно переоценить. И мы не можем сбрасывать 
это обстоятельство со счетов. 

Такую позицию поддерживает и представитель Чернобыль-
ского Фонда "Укрытие" ЕБРР в Украине Александр Славис. Он 
также считает, что Ассамблея доноров Фонда всячески при-
ветствовала бы вступление России в эту международную 
структуру. 

Участники московского совещания приняли решение о при-
влечении специализированных российских организаций к реа-
лизации Плана закупок для SIP через участие в открытых тен-
дерах. Российская сторона высказала также готовность иници-
ировать вопрос о необходимости полноправного своего пред-
ставительства в Ассамблее доноров ЧФУ и участия в эксперт-
ных группах ЕБРР по проекту. 

В московской встрече, кроме представителей научных уч-
реждений (НИКИЭТ, НИКИМТ, московское НПО "Радон", НПО 
"Радиевый институт" и другие), делегации объекта "Укрытие", 
принял также участие главный менеджер проекта, руководитель 
операций Чернобыльского Фонда "Укрытие" в ЕБРР Вине Но-
вак. Для реализации достигнутых договоренностей решено 
встречи представителей заинтересованных сторон с российс-
кими организациями проводить ежеквартально. 

Владимир КОСТЕНКО 

"ДАТЕ КС ПАП ИР" НАЧИНАЕТ И ВЫИГРЫВАЕТ 
Реализованный проект "Латекс Папир" дает Славутичу более ста реальных 
іа&бочих мест 

В ближайшее время, в рам-
ках действия СЭЗ "Славутич", в 
нашем городе заработает новое 
совместное украино-польское 
предприятие по производству 
бумажной продукции "Датекс 
Папир". Предполагается выпуск 
товаров 50-ти наименований, в 
том числе ленты для электрон-
но-кассовых аппаратов, компью-
терной бумаги (как в рулонах, так 
и фальцованной), бумаги для 
факс-аппаратов и т.д. 

В проекте участвуют три 
предприятия: известное славут-
чанам и успевшее завоевать 
свое место на украинском рын-
ке канцелярских товаров АО 
"Перспектива", АО "Датекс Укра-
ина" и ООО "ЕМУ". И если "Пер-
спективу" особенно представ-
лять читателям не приходится, 
то два других участника проекта 
вполне заслуживают того, чтобы 
рассказать о них как можно под-
робнее. 

АО "ДАТЕКС Украина", (г.Ки-
ев) - лидер в производстве элек-
тронных контрольно-кассовых 
аппаратов. Начало его деятель-
ности в 1995 году совпало с по-
всеместным внедрением ЭККА, 
и с тех пор доля рынка предпри-
ятия достигла 30% в объеме 
продаж при объеме реализации 
4 млн долларов США в год. 
Партнерами "Датекс Украина" 
являются организации Болга-
рии, Швеции, Латвии, Польши. 
За истекшие годы работы сфор-
мирован профессиональный 
коллектив, подобраны и обуче-
ны специалисты во всех облас-
тях страны,завоеван авторитет 
у потребителей и в государ-

ственных ведомствах. После-
дние два года предприятие про-
водит диверсификацию основ-
ной деятельности, в результате 
чего появились новые направ-
ления - производство электрон-
ных весов и оптовая торговля 
продукцией из бумаги. Приобре-
тенные связи и профессиональ-
ная работа позволили оператив-
но лидировать (25-30%) и на 
рынке кассовой ленты. 

ООО "ЕМУ", (Польша) - яв-
ляется ведущим производите-
лем рулонной продукции из бу-
маги в Польше. Стабильная ра-
бота в течение 10 лет позволи-
ла занять ведущее место на 
рынке производителей изделий 

Польши. На рынке продукции из 
химизированной бумаги ООО 
"ЕМУ" установлены эксклюзив-
ные отношения с KRPA, Чехия. 

В настоящий момент участ-
ники проекта ведут интенсивные 
переговоры с производителями 
бумажного сырья в Европе. Это 
позволит установить долговре-
менные партнерские отношения 
и обеспечить льготные условия 
для приобретения основного 
сырья - бумажного полотна. 
Учитывая их опыт, связи и вла-
дение самой свежей информа-
цией, это дело самого ближай-
шего будущего. 

Широкая сеть сбыта АО "ДА-
ТЕКС Украина", опыт ООО "ЕМУ" 

из бумаги. Совместное предпри-
ятие "ЕМУ" — MITSUI, (Япония) 
по производству продукции из 
термической бумаги (факс-бума-
га, ролики для ЭККА) служат яр-
чайшим примером профессий-^ 
нализма и благоприятного буду- " 
щего предпринимателей иї-^ 

в производстве продукции из 
бумаги и доверительные связи 
с производителями, возможнос-
ти АО "Перспектива" в Славути-
че и, кроме того, потенциал при-
влечения стратегического парт-
нера делает инвестиционный 
праект абсолютно реальным. 

Решение о создании ООО 
"ДАТЕКС Папир" было принято 
одновременно с моментом при-
нятия решения о совместной 
работе его участников. На дан-
ный момент предприятие заре-
гистрировано в нашем городе, 
активно формирует уставной 
фонд. Ближайшие шаги включа-
ют получение производственно-
го помещения (для этого необ-
ходимо положительное решение 
конкурсной комиссии по аренде), 
получение оборудования (уже 
приобретенного и ожидающего 
готовности производственных 
мощностей), набор персонала и 
его обучение. Работа по обеспе-
чению предприятия сырьем, се-
тью сбыта, а также транспорти-
ровке сырья и готовой продук-
ции, практически завершена. 

Основная забота руководства 
ООО "ДАТЕКС Папир" в настоя-
щий момент - обеспечение реа-
лизации первоочередных работ 
проекта, для чего ведутся пере-
говоры с потенциальными страте-
гическими партнерами и произво-
дителями технологического обо-
рудования; с целью достижения 
независимости от посредников, 
для повышения динамики проек-
та реформируется система сбы-
та, обсуждается возможность при-
влечения кредитов Европейского 
Банка Реконструкции и Развития. 

"Все это очень интересно, — 
возможно, скажет читатель-сла-
вутчанин, — но какое это отноше-
ние имеет ко мне? Проще говоря 
—что с этого буду иметь лично я?" 

Судя по разработанному 
ООО "Датекс-Папир" инвестици-
онному проекту—многое. Преж-

де всего, это 117 высокооплачи-
ваемых рабочих мест (месячный 
фонд заработной платы состав-
ляет сумму, эквивалентную 22 
тысячам 740 долларов США). 
Во-вторых, это значительные 
налоги, которые предприятие 
будет платить в городскую каз-
ну. В-третьих, "Датекс Папир" 
намерен принимать самое ак-
тивное участие в жизни города. 
Так, "Золотая осень Славутича-
99" состоялась в значительной 
мере благодаря спонсорству 
именно этого предприятия. 

Не последнее значение име-
ет и тот факт, что учредители 
"Датекс Папир" гарантируют пол-
ную экологическую безопас-
ность проекта: никакие работы, 
связанные с производством пер-
вичного бумажного сырья и мо-
гущие привести к загрязнению 
окружающей среды, ни в самом 
Славутиче, ни в его окрестнос-
тях вестись не будут. 

Что привело "Датекс Папир" 
именно в наш город? 

Налоговое законодательство 
и прочие условия для ведения 
предпринимательской деятель-
ности на Украине далеко не оп-
тимальны. Все бизнесмены 
стремятся создать режим макси-
мального благоприятствования 
для своего предприятия. Имен-
но этим обусловлено внимание 
участников проекта к Славутичу, 
а вернее к его свободной эконо-
мической зоне - СЭЗ "СЛАВУ-
ТИЧ". Многолетняя работа, за-
кончившаяся принятием Закона 
Украины, начала приносить свои 
плоды. Бизнес-план ООО "Да-
текс Папир" подтверждает пре-
имущества СЭЗ "СЛАВУТИЧ" 
перед остальным экономичес-
ким пространством Украины. 
Участники проекта также отме-
чают ту открытость и содей-
ствие, которые оказывают мес-
тные власти и администрация 
СЭЗ. Именно так, по их мнению, 
должно происходить взаимодей-
ствие предпринимателей и 
представителей государства. 


